

ESPAÑA LIBRE

DIARIO DE LA NOCHE

Apartado 654 Director: E. Barriobero y Herrán Administrador: Angel Velasco Inchausty Dirección y oficinas: Huertas, 22, pral.

SUSCRIPCION

Madrid, un mes.....	1,50 pesetas
Provincias, trimestre.....	5,00
Portugal, idem.....	7,50
UNION POSTAL.....	15

DIRECCION TELEGRAFICA: **ESLIBRE**

TRES EDICIONES DIARIAS

Número suelto, 5 céntimos.

PARA SEPTIEMBRE

El Sr. Dato nos dijo ayer en tono confidencial, que tenía propósito de abrir las Cortes en el mes de Septiembre.

La confidencia no es contrato ni promesa, y el propósito no es voluntad firme y determinada.

No podemos, en consecuencia, dar seguridades de que en la fecha expresada hayan de reanudar las Cortes sus tareas.

El porvenir se presenta obscuro para la democracia española; los gobernadores impedirán toda propaganda, fundados en la interpretación extensiva que aquí es costumbre dar á todas las disposiciones que restringen el ejercicio de los derechos constitucionales. Así el cuadro de la España trágica se proyectará con más negros colores.

Pasarán sin protesta las suspensiones arbitrarias de concejales republicanos y obreros, encaminadas á convertir los Ayuntamientos en organillos caciquiles.

Se cebarán los contratistas y los administradores con el rancho de los presos; molerán á éstos á palos cuando intenten formular la más leve protesta y premiarán con la medalla penitenciaria á sus verdugos.

Irán á la cárcel, después de apaleados por el cura, los que no se descubran al paso de un santo barroco, pintarrajeado de almazarrón y hueco por dentro, y los que no crean que *aquello* pasó como el sol por un cristal, y los que crean que Dios no baja á las manos de algunos tonsurados ganapanes.

La Guardia civil, prestando á gobernadores, jueces y alcaldes obediencia debida, terminará de aniquilar la vida corporativa y societaria, prosiguiendo en la especie de *bombardeo curial* que ha iniciado contra las Casas del Pueblo y los Centros republicanos de Torreperogil, Osuna, Umbrete y muchos puntos de Galicia y de Canarias.

Los contrabandistas, los acaparadores, los negociantes, *con ó sin*, continuarán tan frescos, no obstante el calendario, su obra de arruinar al país y de comprometer seriamente la paz pública.

El desenredo caciquil no dejará en pie las vidas ni las haciendas de sus enemigos, puesto que con la más completa impunidad puede hacerlo, ya que su conducta no ha de ser fiscalizada en el mitin ni en las Cortes.

¿Que para eso están los jueces?—dice seguramente el Gobierno—, y están para todo menos para tramitar denuncias que puedan molestar al señor feudal de su territorio. Los hemos puesto á prueba muchas veces, y á los que hemos encontrado buenos, se les ha amargado la vida con falaces expedientes y se los ha trasladado seis ó siete veces en un año, cuando no se los ha hecho dimitir ó se los ha destituido.

Y contra estos males, tampoco puede protegerlos la buena voluntad de determinado ministro; á sus manos y á sus ojos llega la mentira, tan bien vestida de verdad, que el no equivocarse sería milagro.

Arreciarán las derechas en sus propagandas contra la paz, contra la libertad y contra la Constitución, porque sus Iglesias, sus residencias y sus centros gozan de jurisdicción exenta para toda investigación de la autoridad, suponiendo que haya autoridades capaces de ofrecer un bozal al cura que rebuzna en un púlpito, ni de recriminar á un fraile que eructa ante un comicio de damas.

Esto es lo que ha de ocurrir de aquí á Septiembre, si no nos aprestamos á impedirlo briosamente.

Suponiendo que dejemos hacer, los grandes estadistas que nos gobiernan, para Septiembre tal vez puedan tener Cortes; lo que seguramente no tendrán es pueblo.

CRÓNICA

Don Quijote no ha muerto.

«En un lugar de la Mancha...»—esa parda tierra, gloriosa incubadora de una raza heroica; en un pueblo perdido en la llanura gris y austera como el sayal de un ermitaño, ha tenido lugar el trágico florecimiento de un nuevo Don Quijote...

La paz reinaba en el pueblo, entregado al trabajo, como en culto rendido á la fecunda tierra. Bajo el sol español de las victorias y las tragedias, laboraban los hombres incansables; el humo patriarcal de los hogares se elevaba en el azul como una oración al cielo; por las cimas polvorrientas de las carreteras castellanas circulaban, en traje de vida, las carretas tardas; el sudor era baño generoso en las frentes de los campesinos; las mujeres preparaban, junto á la fogata del hogar, el yantar cotidiano...

Y, mientras tanto, bajo el techo tutelar de la casa paterna, un humilde iluso devoraba con la vista las inmortales páginas de ese santo breviario de la raza española que cinceló la gloriosa mano del hidalgo D. Miguel de Cervantes. Los episodios del libro gigantesco se iban haciendo, al calor del entusiasmo, tangible realidad en el loco cerebro del lector, que llevaba ya varios días encerrado, siguiendo con torturada ansiedad las maravillosas aventuras del «Quijote».

La fantasía iba tomando cuerpo y germinando en la exaltada imaginación del que leía, que

se figuraba ya en plena epopeya de gloria y de locura, deshaciendo entuertos y corrigiendo injusticias.

Y, excitados intensamente sus nervios, vibrante de indignación su alma generosa ante el espectáculo de tanta indignidad y tanto atropello, el lector, lleno de santa indignación contra el ambiente estulto, empujó gallardamente una lanza y salió á la calle, nuevo Don Alonso Quijano, andante caballero de la locura y de la fama...

A su encuentro salió un vecino del demente, que imaginándose tener delante un nuevo gigante Caraculambo ó un segundo ejército de Pentapolin, arremetió furiosamente á su compatriota y le dejó tendido de una enorme lanzada...

Este es el hecho, que sería cómico si no tuviera una tan dolorosa realidad. Prueba él que por encima del tiempo, de las distancias y de las miserias, en el fondo de nuestras almas vive aún el viejo espíritu atávico y noble que nos llevó á la gloria y á la muerte, y que aún no se ha extinguido la semilla augusta de aquellos caballeros del ideal, que escribían con la punta de sus tizonas toledanas, en el mármol de la historia, la formidable epopeya de una

Zarabanda de caciques.

El caciquismo gallego.

LOS ATROPELOS EN LA CAÑIZA

Mucho se tiene dicho de esta plaga, que tiene infectada, cual peste pestifera, la nación; nuestro ilustre director, Sr. Barriobero, nos tiene dado el ejemplo desde hace muchos años; sus luchas contra el caciquismo de Ríotinto y de todo Andalucía son colosales; el tesón por él demostrado no tiene precedentes, porque á la par de un talento y cultura superior, éste adorna su personalidad con la aureola del tesón, de la constancia y de la virilidad, de todo lo cual carecemos los radicales españoles en general; la roña del caciquismo andaluz ha salido muchas veces á relucir por nuestro gran jurista, como igualmente la de muchas otras regiones de España, porque el mal llega á todas partes, y Barriobero, que desea el bien de todo el país, á todos los rincones ha acudido para defender los ideales emancipadores y justos del pueblo. Mas siempre queda algún rincón obscuro dentro de esta España obscurantista, al cual no ha llegado todavía el eco redentor del nuevo ideal, ni la voz de ningún luchador fué oída, ni conocen nada del nuevo verbo.

Uno de estos rincones es el partido de La Cañiza, en esta envidiable cuanto desgraciada provincia de Santander.

Aquí aún no llegamos al absolutismo, que en su época también fué un progreso, sino que aún vivimos en tiempos medioevales, en que predominaban las más desenfrenadas oligarquías...

Aquellos señores de horca y cuchillo se llaman hoy en La Cañiza; Moure, Queimadelos, Fernández, y otro sin fin de avechuchos de la colmena municipal. Esto es un estado oligárquico dentro del Estado constitucional español. Antonio Moure es el señor de todo, y entre sus parientes y paniaguados tiene repartidos los cuatro Ayuntamientos del distrito; la familia más agraciada es la de Queimadelos, porque también es la más «complicente».

Benjamín Queimadelos entró hace unos diez años de secretario en el Ayuntamiento de Crecientre. Llegó aquí de La Cañiza con los zapatos rotos y el pantalón remendado; hoy es banquero y el más renombrado de la Alcaldía; un hermano suyo, llamado Luis Queimadelos, tiene la Secretaría del Ayuntamiento de La Cañiza; un tío carnal de ellos, la de Arbo, y otro pariente, la de Cobelo; no hay para qué decir que todos están bien gordos y prevenidos como Benjamín, pues ninguno de ellos es descaudado.

Los Juzgados municipales están también cubiertos de personal de Moure, y lo mismo jueces que secretarios son esclavos de este señor; á los adjuntos y porteros no se les paga, porque la avaricia de los jueces absorbe todo, y eso que en nada se quedan cortos, pues en todos los Juzgados municipales (si se exceptúa el de Arbo desde que entró el actual juez) se cobra hasta, y ¡vergüenza da el decirlo!, 70 céntimos por cada inscripción que se hace en el Registro civil, 70 céntimos por cada certificado de defunción, dos pesetas por cada certificado que se expide á los emigrantes y de cuatro pesetas hasta sesental, por cada casamiento civil; los juicios de faltas y civiles es un horror; no se observan aranceles, ni tan siquiera una costumbre fija; se cobra según se puede, según el «cliente».

Varias denuncias tiene presentadas el que esto escribe contra el Juzgado de Crecientre; las sumarias se han instruido en el Juzgado de instrucción de La Cañiza y allí se amagó todo, por la santa voluntad de D. Antonio Moure, banquero también, que así lo quiso; éste se apoderó del comercio del partido, y se conforma con el puesto de secretario del Juzgado municipal de La Cañiza, en apariencia; pero en todas partes, lo mismo en lo judicial que en lo administrativo, se cumple al pie de la letra su omnimoda voluntad.

En estos días ha corrido el dinero en grande por aquí; todo el que «representa algo» en el «festín público» salió de mal año; la Compañía del ferrocarril fué espléndida con todos; hubo un funcionario, que es forastero y no se atrevió á dar la cara, pero al fin mandó un gancho y también cobró; este hecho es bien conocido, pero el terror que aquí domina, impone silencio. La cárcel y los empalmamientos están á la orden del día en La Cañiza; es el arma de que disponen; y aunque no es muy digna y está descalificada por las leyes de la caballerosidad, nada significa, porque aquí es muy poco conocido el hidalgo manchego, y demasiado vulgarizado su escudero.

El Gobierno, por altas influencias, ha dado desde hace tres años bastante dinero para re-

paración de templos; la iglesia de Angudes fué una de las favorecidas, y este dinero fué repartido por los caciques de la aldea y las obras de la iglesia quedaron por realizarse...

Todo es negocio para esta gente. En los Ayuntamientos no se celebra una sesión; los secretarios escriben las actas según conviene á su bolsillo y algún domingo llaman á los concejales para firmarlas, lo que se hace sin perder tiempo siquiera á darles lectura, ¡para qué!, estando de acuerdo Moure y no saliendo «perjudicados» los secretarios y alcaldes, y teniendo alguna ventaja Moure, todo va á pedir de boca.

Con los alcaldes están muy conformes; el de Crecientre es muy humilde, obediente y bueno; aquí no lo tenían á gusto, y lo han hecho venir de Lisboa hace poco tiempo, en donde desempeñaba el puesto de cocinero en varios hoteles lusitanos; pues goza de alguna fama en el arte culinario.

Se llama este buen alcalde Constante Linares, y en poco tiempo que lleva de alcalde ya estableció un negocio de ultramarinos; hizo dos casas y compró una buena finca; también ya paga giros; con esto se ve, que Be Jamín Queimadelos no es corto con él, y que sirve bien á Antonio Moure...

No hay carreteras, ni caminos, ni industria, ni trabajo; pero esta docena de individuos se arreglan bien, esquilmando al pobre campesino.

Los repartos se hacen muy á gusto de los incondicionales del caciquismo, los cuales no pagan nada ó se encuentran sumamente aliviados; las cargas son para los pobres, para los infelices, para los insolventes, que tienen la desgracia de tener un pedacito de tierra y cuatro parientes.

Esto no puede continuar así, y no continuará. «La Joven España», que está bien organizada en toda la frontera portuguesa; las Sociedades agrarias; Basilio Alvarez, y todos los republicanos, sabremos poner coto á esto, cueste lo que cueste.

¿Qué otra cosa hacen los caciques, sino armar el brazo de todos? Días pasados fui á mi casa y, no obstante llevar un salvoconducto de la Audiencia, fui detenido y conducido al Juzgado de La Cañiza, sin que Guardia civil ni juez respetaran este documento, lo que causó admiración al digno presidente de la Audiencia, D. Germán Arias.

¡Por algo temen! ¡Tienen mucho de que...! Como todo lo que aquí pasa no es para tratar en un artículo periodístico, continuaremos una serie de ellos; así que recomendamos con todo interés á nuestros amigos, suscriptores y lectores, tan entusiastas y numerosos, de «Tierra Libre», que se suscriban á ESPAÑA LIBRE ó que la procuren en las estaciones desde Orense á Vigo, pues aquí me propongo tratar de todo lo que pasa, con la minuciosidad que el caso requiere.

Las suscripciones pueden hacerse directamente á ESPAÑA LIBRE, Madrid, ó á la redacción de mi periódico «Tierra Libre».

Marcelino GÓMEZ ARIAS

Pontevedra, 7 de Junio de 1915.

Atropello inalficiable

DE AZNALCOLLAR.

Son innumerables los atropellos que, desde que se rompieron las hostilidades entre las naciones hoy beligerantes, que como sabemos, trajo aparejada la paralización del trabajo, se han cometido en ésta, por parte de autoridades y caciques, que por exceso de prudencia no hemos lanzado á los cuatro vientos de la publicidad, esperando hacerlo en ocasión más oportuna. Pero ya hoy, no tenemos otro remedio que llevarla á la práctica, aguijoneados por el descaro y la desvergüenza de estos señores, que amparados tras de la escasez de trabajo, vejan y escarnecen sin tregua ni descanso al pueblo trabajador que sufre resignado, hasta que cansado de aguantar acabe por rebelarse y tomarse la justicia por su mano.

Una de las infamias que más se han destacado de todas las que vienen cometiendo desde diez meses á esta fecha, es la de que, después de veinte días de hambre, durante los cuales intentaron las autoridades, dar por contrata los trabajos de la carretera que para atenuar la crisis del trabajo abrió el Estado en ésta, y al fin lo consiguieron, poniendo como contratistas, de este contrato leonino, á un concejal del Ayuntamiento y varios satélites del cacique.

Reanudados los trabajos y cuando gran parte del personal obrero, estaba trabajando, fuimos los que estas líneas escriben, á ocupar nuestro puesto, entendiendo que siendo éste un trabajo del Estado, abierto sólo y exclusivamente

para acallar el hambre del pueblo, teníamos derecho á ello; más resulta que, después de trabajar cinco días nos niegan en absoluto el pago de nuestros jornales porque hemos ido á trabajar sin previa autorización del contratista, cuando es ilegal que un concejal, sea contratista en un trabajo del Estado, como es arbitrario que después de dados estos mismos trabajos por administración se den á contrata.

Además, está demostrado palmariamente que ni pueden darse ni se han dado por contrata estos trabajos; una prueba de ello es que, no siendo capaz de hacer una lista de los trabajadores á sus órdenes, uno de los pseudo-contratistas llamó por hacerla al obrero Gregorio Suárez, y en ella púsole el susodicho mandarin como capataz destajista, y á su padre, que según ellos representaba el contrato, como encargado del trabajo. ¿Qué tal?

Esto demuestra que los trabajos continúan haciéndose por administración, que no existe tal contrato, y por consiguiente, Manuel Sierra, ex concejal, apóstata republicano, actualmente conservador jaimista; Manuel Rodríguez «Artillero», concejal conservador que tiene humos de guapo, de matón en ésta, y Miguel López «Encina», ex anarquista, capataz y mayor de la mina, al negarse á pagarnos lo que hemos trabajado (y que á pesar de todo y sobre todo cobraremos), y que ellos han cobrado en las oficinas, han obrado menos dignamente que Juan Palomo ó otro bandolero por el estilo, y, como es natural, merecen el calificativo que en castellano se aplica al que se apodera de lo ajeno contra la voluntad de su dueño: ladrones.

Esto, y haber aparecido ESPAÑA LIBRE, que nosotros ya esperábamos; nos da margen para emprender una campaña de saneamiento, para que la viadicta pública juzgue lo desastrosa que resulta la política conservadora, máxime cuando está representada, como sucede en este pueblo, por un cacique que tiene demostrada su incapacidad moral y material para regir los destinos de un pueblo.

Por hoy ya basta, hagamos punto.

Antonio Martínez Almenádr.

La Beneficencia Municipal.

Expediente contra un médico.

En virtud de órdenes superiores, el teniente de Alcalde del distrito del Congreso, Sr. Herrera, asesorado por el letrado municipal D. Emilio Rodríguez, está incoando expediente administrativo contra el médico de la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos D. Joaquín Sanz Blanco, quien en la tarde del día 31 de Marzo último, se negó á constituirse en el domicilio de un distinguido periodista, muy amigo nuestro, para prestar los auxilios de su ciencia á un enfermo agravado súbitamente.

El paciente, mejor dicho, la paciente, pues se trataba de una niña de corta edad, falleció sin recibir asistencia de ninguna clase, pues el médico de cabecera, por muy pronto que acudió, no llegó á tiempo.

Como hechos de esta naturaleza se vienen repitiendo con una frecuencia verdaderamente lamentable, de desear es que, ya que nuestro compañero ha tenido el valor cívico, que valor cívico es exigir al que los contrae el cumplimiento de sus deberes, aquí donde todo el mundo hace lo que le viene en gana sin que nadie le vaya á la mano, que el expediente tenga la efectividad que se persigue y no constituya patente de corso para que ese facultativo continúe tan apartado como lo está actualmente de sus deberes profesionales y humanitarios.

El caciquismo de la conciencia.

(DESDE ALICANTE)

Las damas de «Estropajosa», esas «buenas» señoras que tanto se «preocupan» de las necesidades ajenas, han violado la conciencia de una pobre mujer, tal vez á cambio de unas monedas, al igual que las que cegaron á Judas para vender al mártir del Gólgota.

Estas asquerosas damas se enteraron que un compañero nuestro, un querido compañero, ¡qué oculto!, Francisco Asensi, tenía una niña, fruto de sus amores con una mujer, que por lazos de amor, no de convencionalismos, se unió á ella, y se enteraron también que dicha nifita no estaba bautizada, no se le había echado el medio cuartillo de agua á la cabecita, porque su padre, el autor de su vida, no cree en esas farándulas, y allá se fueron á robar, á usurpar la convicción de un hombre, tal vez más honrado que ellas.

Supieron que la niña estaba bajo la tutela de su abuela, y aprovechando esta ocasión y la ignorancia de la pobre mujer, violaron la conciencia del padre, empleando todos cuantos procedimientos rufianes albergan en su corazón estas «filantrópicas», señoras para llevarlas á la iglesia y allí consumir lo que ellas, cual reptiles venenosos, estaban minando.

Nosotros hemos oído hablar al padre; es mucho lo que está sufriendo desde que se consumió este crimen de lesa conciencia; pero él dice, y creemos así lo hará, que mal que les pese á esas buenas señoras, su hija será educada en un colegio racionalista y nunca se llamará como le han puesto en una casa desconocida para él y si se llamará Palmira, para recordar aquella ciudad fundada por Salomón y destruida por el bárbaro Aureliano II.

Burlando la Justicia.

DESDE BANDE (ORENSE)

Hasta nuestras manos llegan avisos de nuevos y cínicos métodos para eludir el peso de la ley á que tan duchos son los sempiternos burladores, ya que de antemano, y amparados en la influencia caciquil, encubren y aminoran la acción judicial, basados en la posición social y en la riqueza, cuya adquisición puede ser más ó menos dudosa.

Pronto ha de verse en Audiencia la causa seguida al estudiante de Medicina D. Francisco Alonso González, procesado por asesinato frustrado en la persona de su primo José López González, ambos vecinos del pueblo de Fondevió, en el Ayuntamiento de Lovios.

El procesado lo es por segunda vez, pues con toda su familia sufrió proceso por allana-

miento de morada, á mano armada, en casa de D. José Ponce Martínez.

No es lo más deleznable la «guapeza» de esta familia, en frecuente contacto con el delito. Clama insistentemente á la cordura de estos habitantes pacíficos, que una vez probado ese asesinato, aún se vanaglorien los autores de su obra, haciendo jactancia de su poderío, con la esperanza de salir absueltos mediante unos cuantos miles de pesetas.

Si aún existe un átomo de justicia en esta desventurada patria, sería de esperar que, haciendo honor á la verdad, no prosperaran en el acto del juicio los propósitos que abrigan los miembros de esa familia.

De mostrar en toda su desnudez la verdad del proceso, se ha encargado el notable jurista consulto D. Luciano Meleiro Tejada, quien ejerciendo la acusación privada, abatirá en estrados toda la urdimbre de esas redes que se piensan tirar en mesoscabo de la justicia, recta y serena para juzgar sin distinción á ricos y pobres.

Se espera con ansiedad el fallo, por si resulta burlada de nuevo la opinión con nuevos manejes de estas familias, deshonra de las comarcas gallegas.

Año cristiano.

Retiro mensual de Señoras.

JUNIO 11 1915

No, no me digan ustedes una palabra. Ya sé que el asunto no es, así, muy limpio, que digamos; pero, ¿qué quieren ustedes? Así me lo encuentro anunciado en la sección de cultos de los periódicos, y no tengo más remedio que seguir la corriente cristiana.

Que ¿dónde se verifica ese fenómeno? Ya lo dice el anuncio. «En la Capilla de las Hijas de María Inmaculada, para el servicio doméstico.»

¿Que no entienden ustedes la cosa? Yo tampoco, pero qué le vamos á hacer á Dios.

Que el retiro mensual de las señoras se verifique en una Capilla, mal está, porque ya veo que no es el lugar más adecuado; pero si á esto se agrega que esa capilla es la de las Hijas de María Inmaculada, francamente, lo entiendo menos; porque que una señora que no se distinga por su aseo, acoja en su casa para eso del retiro á otras señoras, puede pasar; pero la que es conocida por la inmaculada, la sin manchas, que ceda la capilla de sus hijas para esa porquería, vamos, que no me cabe en la cabeza.

Bien es verdad que, según el anuncio, esa señora es inmaculada nada más que para el servicio doméstico, y, por lo visto, el fenómeno mensual no es cosa de ese servicio, por lo que á ella se refiere, y si debe de serlo para sus hijas.

Pero tampoco para sus hijas, porque á renglón seguido agrega el anuncio que el retiro mensual de las señoras en la Capilla indicada se verificará «bajo la dirección del reverendo padre Juan Francisco López», quien, por lo visto, ha conseguido de aquellas hijas de María que le cedan la Capilla para instalar en ella la clínica. Porque supongo que este López será médico ó comadron por lo menos, reventando, no lo dudo, pero, por lo visto, entendido en esa rama de la Ginecología. No me parece la profesión muy á propósito para un fraile; pero, ¡qué demonio!, á algo se ha de dedicar uno en esta vida.

Lo raro, lo sorprendente, es la forma de conseguir el fenómeno. Dice el anuncio: «Mañana: á las diez, Santa Misa; á las diez y media, meditación.»

Se conoce que la operación es peligrosa y el hombre las prepara con una misa y luego las deja un buen rato para que mediten lo que han de hacer.

«Tarde: á las cuatro y tres cuartos, lectura.»—El hombre les pone al corriente del caso. «A las cinco, meditación.» No quiere el padre remordimientos, que vuelvan á meditar. «A continuación, Santo Rosario, plática y bendición.»

Como habrán notado los lectores, en esto último debe de haber una errata. Donde dice plática debe de decir práctica, ó sésse operación, que me figuro consistirá en la ovariotomía y extirpación del folículo de Graaf, que como ustedes saben, es el causante del fenómeno.

Luego bendice el padre á las señoras, que estarán todavía bajo la influencia del cloroformo, y... nada más.

A los pocos días, las que no se hayan quedado en la operación, volverán á sus casas tan tranquilas y ya seguras de que no ha de haber de qué.

Los maridos tan contentos, las señoras tan contentas y los hijos más contentos, si cabe, porque ya no hay peligro á probables subdivisiones del caudal hereditario.

Vaya, hombre, vaya con el retiro mensual de señoras. ¡Como en Francia, lo mismo que en Francia! Mira tú, el padre López. Luego se dirá que no progresa la clase.

Fray LUCO

Somos completamente irreligiosos. Oramos en el cielo porque lo vemos y lo sufrimos, y como lo sufrimos, dolorosamente sufrimos.

LA GRAN GUERRA

AVANCE VICTORIOSO DE LOS ITALIANOS

Noticias de Inglaterra.

DE MESOPOTAMIA

Los ingleses copan una vanguardia turca.

LONDRES, 11.—Parte del ejército de Mesopotamia:

«Nos hemos apoderado en el río Tigris de dos barcos turcos, hemos copado la vanguardia de una columna turca en Daghas-tini.»

Las municiones en Inglaterra.

LONDRES, 11.—Los hombres de negocios de Londres se ocupan activamente en ayudar al Gobierno en la fabricación de municiones. Se ha constituido una brigada, formada por cientos de ingenieros, comerciantes, banqueros, abogados, empleados, maestros y dependientes de comercio, quienes, inhábiles para la lucha activa, se ocuparán en dirigir e impulsar la fabricación.

Dos buques ingleses a pique.

LONDRES, 11.—El vapor «Erna Boldt» fue torpedeado ayer, por la mañana, frente al buque faro de Sunk.

La tripulación ha sido desembarcada en Harwich.

El vapor pesquero inglés «Satyr» ha sido hundido por un submarino alemán.

La tripulación fue desembarcada en North Shields.

Más barcos hundidos.

LONDRES, 11 (oficial).—Ayer un submarino alemán ha torpedeado y hundido, en el mar del Norte, a los torpederos ingleses números 10 y 12.

Los supervivientes, en número de 41, han sido recogidos y desembarcados.

La campaña en Francia.

Resumen del comunicado de las tres.

PARIS, 10.—El comunicado oficial de las tres de la tarde dice que en la región de Loreto hubo fuerte cañoneo por parte de los alemanes. Estos atacaron la azucarera de Seuchez y Neuville, siendo rechazados.

Los franceses hicieron progresos, tomando algunos cientos de metros de trinchera.

El parte de las once.

PARIS, 11.—El comunicado oficial de las once de la noche dice:

«La lucha de artillería ha continuado en el sector Norte de Arras, aunque una niebla muy espesa ha dificultado el cañoneo.

Los informes complementarios sobre la toma de Neuville Saint Waas demuestran que la parte Nordeste del pueblo y el fortín que el enemigo había allí organizado, han sido defendidos con extrema energía, mediante una lucha pie a pie y casa por casa.

Nuestra infantería se ha apoderado de la totalidad de la posición; los alemanes sólo se han retirado en último extremo, dejando en nuestro poder numeroso material, entre el que hay un cañón de 77 y varias ametralladoras. Hemos encontrado en las casas y en las cuevas cerca de mil cadáveres de enemigos.

En la región de Hebuterme hemos tomado al enemigo durante los días 7, 8 y 9 de Junio seis ametralladoras.

En la Champagne, en la región de Beausejour, el enemigo ha atacado nuestras trincheras con más de un batallón, siendo rechazado en todas partes.

Numerosos cadáveres alemanes han quedado sobre el terreno.

En los altos del Mosa, especialmente Eparges, ha habido un violento combate de artillería, durante el cual nuestros cañones han reducido al silencio a las baterías enemigas.»

Trincheras en poder de los franceses

PARIS, 11.—En el bosque de Le Pretre han tomado los franceses varias trincheras alemanas, haciendo muchos prisioneros.

La lucha en Rusia.

Noticias oficiales rusas

PARIS, 10.—Parte oficial de San Petersburgo:

«En la región de Chawli continúan los combates.

En la dirección de Kowno, entre el Niemen y el ferrocarril de Wirballen, el enemigo ha progresado ligeramente en las selvas de Koslovoroua.

Sobre el Dniester rechazamos, con éxito, varios ataques enemigos, de día y de noche, en el frente de Ugartsberg, haciendo más de 800 prisioneros, con 10 oficiales y 5 ametralladoras.

En la izquierda del Dniester continúa el combate contra importantes fuerzas enemigas, que cruzaron ese río cerca de Zurawno.»

La escuadra rusa del Mar Negro

SAN PETERSBURGO, 11.—La escuadra del Mar Negro ha bombardeado Zungulkykzla, donde destruyó la instalación para la extracción de huilla y los pontones de desembarco que se habían librado de un bombardeo anterior.

Además echó a pique dos vapores turcos que cargaban carbón.

Torpedero alemán a pique

PETROGRADO, 11.—Un submarino ruso ha torpedeado y hundido en el mar Báltico a un torpedero alemán.

Los rusos se rehacen.

POLDHN, 11.—En la mayor parte del frente de combate de la Galitzia, contienen los rusos el avance de los austroalemanes. Estos, sin embargo, pretenden haberse apoderado de Estanislau y dicen que continúan avanzando hacia Lemberg.

Los rusos dicen que en esta región luchan contra grandes contingentes de austroalemanes.

Convocatoria de la Duma.

PETROGRADO, 11.—El Gobierno ha acordado convocar la Duma, que se reunirá a fin de este mes.

La acción en Italia.

Sigue el avance en el Tirolo y Trentino.— Ocupación de Monfalcone.— Grandes pérdidas de los austriacos.

ROMA, 10. (Oficial).—En toda la extensión de la frontera tirolense y trentina seguimos atrincherándonos en las posiciones que era me-

nister ocupar para que el enemigo, amenazado por ellas, se vea en la necesidad de poner de manifiesto sus preparativos defensivos.

Los austriacos han opuesto tenaz resistencia a nuestras tropas en el Paso de Falzarego, hasta el cual lograron, sin embargo, acercarse nuestras tropas.

A 10 kilómetros al Norte de la Cortina de Ampezzo se ha trabado combate feliz para nuestras armas, tomando a los austriacos un cañón y muchas municiones.

Cerca de Monte Croce y Cainico cayó en nuestro poder definitivamente la posición de Preikofel, haciendo nuestras tropas alpinas un centenar de prisioneros.

En el Isonzo continuamos, durante los días 7 y 8, las operaciones iniciadas con objeto de expulsar al enemigo de las posiciones dominantes que ocupaba aún en la orilla derecha y de establecer diversas cabezas de puente.

Los austriacos oponen también tenaz resistencia, favorecida por las condiciones del terreno, que se halla, además, bien fortificado.

En todo el frente, nuestras tropas combaten poseídas de alto espíritu militar y valor rayano en la temeridad.

Hemos ocupado la ciudad de Monfalcone. En la región de Montenero ocupamos una posición de los austriacos, que dejaron en nuestro poder un centenar de muertos y unos 60 heridos.

Cerca de Caporetto se nos han entregado unos 60 desertores bosniacos.

En los demás puntos del Isonzo hemos apresado a unos 400 austriacos.

Nuestras pérdidas son escasas; las enemigas, según aseguran los prisioneros, son enormes.

En el Isonzo.—A diez kilómetros de Trieste?

CARNARVON, 11.—Los italianos han empeñado batalla contra los austriacos, que se encuentran fuertemente atrincherados en el frente de Isonzo.

Las tropas italianas se encuentran a 10 kilómetros de Trieste.

El rey de Italia, cuya presencia en el frente ha contribuido grandemente a animar a las tropas, fué con la primera brigada que cruzó el Isonzo, pasando por los puentes que de antemano habían sido construídos.

Los italianos interceptan los radiogramas austriacos.

PARIS, 11.—Despachos de Prensa, fechados en Roma, dicen que cuantos radiogramas lanzan los aparatos austriacos son interceptados por las instalaciones italianas.

Prudencia y humanidad austriaca.

ROMA, 11.—Los austriacos evacuaron el valle inferior del Adige.

Queman en su huida pueblos y granjas y todo lo destruyen.

Parece que abandonan a su suerte la guarnición de Roveretto.

Los Estados Unidos y Alemania.

Cálculos alemanes fallidos.

CARNARVON, 11.—La creencia de que Alemania está haciendo una guerra friamente calculada para hacerse dueña del mundo, ha quedado confirmada por un telegrama recibido de Nueva York.

En él se dice que en los Estados Unidos están cada vez asombrados por el «complot» alemán que ha influido en la dimisión de Bryan.

Según denuncia hecha por la Policía secreta americana, los alemanes, que están faltos de elementos de guerra, han tratado de comprar las grandes factorías norteamericanas de acero y de municiones.

El embajador americano tuvo el 2 de Junio una conferencia con dos banqueros germano-americanos, en la que expuso que era de interés vital para Alemania el apoderarse de esas factorías y que para ello se disponía de todo el dinero que hiciese falta.

Varias noticias

Depósito de aprovisionamiento submarino descubierto.

ROMA, 11.—A «La Tribuna» le telegrafian de Atenas, que los aliados han descubierto, en un punto desierto de la costa, cerca de Caliano, 1.550 cajas y 96 barriles de bencina, destinadas al avituallamiento de los submarinos alemanes de los Dardaneos.

Dirigible alemán destruído.

AMSTERDAM, 11.—Según un despacho de Bruselas, inserto en el «Telegraaf», un aviador aliado destruyó el domingo último, por la tarde, a un dirigible Parseval en Helmet, cerca de Bruselas.

Visita de inspección.

PARIS, 11.—El general Fitgheff, ministro de la guerra búlgara, ha vuelto a Sofía, después de inspeccionar las nuevas fortificaciones.

A lo largo de la frontera turca se ha confirmado la presencia de cañones de grueso calibre, que han reemplazado a los antiguos modelos que había en las baterías.

Las autoridades búlgaras están haciendo con gran reserva el censo de todos los vehículos, alimentos y ganados, existentes en la nueva Bulgaria.

De nuestro servicio especial.

Expectación.

LONDRES, 11.—Lo que constituye, por hoy, la actualidad palpitante, en Inglaterra, es la nota de Wilson y la respuesta que pueda dar Alemania.

La expectación es enorme.

La impresión dominante es que el Gabinete de Berlín no hará nada para esquivar la intervención de los Estados Unidos, pues se cree que su propósito es acumular sobre sí la mayor cantidad de enemigos para justificar su derrota.

THOMPSON

LA NEUTRALIDAD

Una carta de Blasco Ibáñez.

El insigne novelista Blasco Ibáñez, que se encuentra en España pasando una temporada, y cuyo viaje había sido objeto de tantos comentarios, ha dirigido una interesantísima carta a Heraldo de Madrid, en la que expone su opinión acerca de la actitud que debe adoptar España ante la guerra. Por la alta significación del ex diputado republicano y por lo que se había dicho de

su venida a España, creemos necesario publicar íntegra la carta, que dice así:

«Señor Director del «Heraldo»:

Distinguido amigo. He venido por unos días a mi patria. Creo que nada tiene de extraordinario que un español que reside en el extranjero venga de vez en cuando a España por gusto ó por exigencias de sus intereses particulares. No he pronunciado discursos ni pienso pronunciarlos. Ningún periodista me ha sometido a interrogatorio para hacer públicas mis ideas sobre el presente conflicto europeo.

A pesar de esto, algunos diarios, faltos, sin duda, de tema más interesante, se dedican a hablar de mi persona y de mi viaje, suponiéndome intenciones de propaganda en favor de una intervención armada de nuestro país, para lo cual traigo conmigo un cargo de razones sonoras y pesantes.

Lo disparatado de tales noticias me ha hecho sonreír durante dos días con cierta lástima, pero el carácter insidioso y «político» que van tomando lo que yo consideraba simples desorientaciones, me obliga a salir de mi indiferencia y a restablecer la verdad, aunque ello disminuya considerablemente mi importancia personal, haciéndome pasar del rango de emisario secreto de las potencias aliadas, portador de millones, al de simple escritor que viene por unos días a conferenciar con sus editores de Valencia y se detiene en Madrid para visitar a antiguos y queridos amigos, a los que no ve ya hace cuatro años.

Ante todo, conste que soy enemigo de una intervención armada de España en el presente conflicto.

Partidario decidido de los aliados por una serie de razones que no es del caso enumerar, defendiendo la conveniencia de una neutralidad simpática y favorable para aquéllos... pero nada más.

Creo que no hay por qué hablar de la posibilidad de que España intervenga en la guerra. ¿En qué terrenos iba a desarrollarse esta guerra? ¿Dónde estaría su frente de combate, si somos la única nación de Europa que no tiene frontera alguna, ni terrestre ni marítima con los Imperios turco-germánicos? ¿Con qué podríamos resarcirnos de los gastos de la guerra?

Esto que digo ahora lo he dicho desde que llegué a Madrid en todas mis conversaciones, y lo dije en París públicamente.

Si los que fantasean sobre mi persona desde hace cuatro días se hubiesen tomado la molestia de leer lo que he escrito ó dicho a propósito de la guerra desde hace muchos meses, sabrían que en París una conferencia, titulada «El mundo español y Francia», ante un público selecto, y en ella manifesté que toda la España liberal miraba con simpatía la causa de los aliados y deseaba su triunfo; pero que nuestro país no podía intervenir en la guerra por su posición geográfica, por su carencia de intereses directos, etc.

Como se ve, hace tiempo dije lo que repito hoy, y lo dije donde esta franqueza leal no podía proporcionar ninguna ventaja.

Soy amigo entusiasta de la República francesa, admiro al pueblo francés y a sus gobernantes, deseo para esta noble nación el apoyo y las simpatías de mi patria... pero no por este deseo que España intervenga en la guerra ni creo esta intervención posible. Es más (y con esto emito una opinión personal): creo igualmente que en Francia nadie ha soñado con incitar a España a que entre en la guerra, pues todos saben ó presienten que esto no es posible.

También expongo, como una observación personal hecha en los últimos días, mi creencia de que aquí exageran unos y otros la importancia que tiene España para el resto de Europa en los presentes momentos y la valía e intensidad de nuestros medios ofensivos.

Conste, que soy enemigo (no de ahora, sino de hace algunos meses), de que España intervenga en la guerra.

En el caso de una provocación directa é ineludible, yo la arrostraría como todo español; pero mientras esto no ocurra, deseo que todo se limite a apoyos morales, pues no estamos para otra cosa.

Pierden el tiempo los reaccionarios que, «por fines políticos, por saciar antiguos rencores de partido», pretenden presentarme como no soy. Es inútil que dirijan llamamientos a las madres; yo también tengo hijos. Es supérfluo que hablen de los horrores de la guerra; los conozco mejor que todos ellos, pues acabo de verlos de cerca.

Para terminar. Siento mucho que no sea cierto lo de los millones; y no lo lamento por mí, sino por las valiosas adquisiciones que hubiera podido hacer entre las gentes que parecen emocionadas por esta noticia.

Desgraciadamente, soy un simple escritor que no lleva otro dinero que el suyo; y en la cantidad necesaria para los gastos del viaje.

Un abrazo de su afectísimo amigo.

Vicente BLASCO IBÁÑEZ

Ministros y Ministerios

Vida política.

El ministro de la Guerra a Andalucía.

Esta noche, según estaba anunciado, marcha a Sevilla el ministro de la Guerra a visitar los establecimientos de industria militar; desde dicha ciudad irá luego a Granada.

Le acompaña en su excursión el general Cabillo, jefe de la Sección de Artillería; el teniente coronel de Estado Mayor D. Rafael Bertrán de Lis, y su ayudante el capitán de Artillería Sr. Méndez Vigo.

OYENDO A DATO

Después de asistir a los funerales celebrados por el general Azcárraga en San Francisco el Grande, se trasladó el Sr. Dato a su domicilio, donde recibió a los periodistas, vistiendo gran uniforme y haciendo toda suerte de bandadas, cantos y condecoraciones.

Comenzó diciendo el presidente, que el ministro de la Guerra, después de concurrir esta tarde a la inauguración del monumento erigido a la memoria de los héroes del Caney, saldrá para Sevilla y Granada, conforme se había anunciado.

De Marruecos no hay, afortunadamente, nada nuevo que contar.

En la Presidencia continúan recibiendo telegramas de adhesión a la neutralidad y petición de indulto a favor de los reos de Porcuna.

La Cámara Agrícola de Tarragona se ha dirigido al Gobierno—después de celebrar sesión, en la que reinó el mayor entusiasmo—, acordando adherirse en un todo a las propuestas presentadas por el Sr. Díaz de Molins, en-

camina a remediar la crisis vinícola porque aquella región atraviesa.

Termina la Cámara solicitando se implanten con toda urgencia los remedios que en la petición se mencionan.

Refiriéndose al artículo publicado anoche por «Diario Universal», demandando del Gobierno la suspensión de garantías constitucionales, dijo el Sr. Dato:

Eso es, evidentemente, una exageración del «Diario»; claro es también que, según se presentan las circunstancias, existen determinaciones que no pueden por menos de adoptarse.

Nosotros hemos acudido al patriotismo de los hombres públicos de todos los partidos con un ruego impuesto por grandes consideraciones de prudencia bien notoria, que ha sido atendido por ellos y aplaudido por el país.

Bien consta, que nosotros no ponemos límite, antes bien, concedemos mayor amplitud al ejercicio de todos los derechos constitucionales, cuando se trata de censurar los actos del Gobierno ó de dirigir ataques a las personas que lo constituyen, lo mismo en reuniones públicas que en la Prensa periódica.

Respetamos estas opiniones de la Prensa, lo mismo que las de todos los jefes de partido y en ningún caso pretenderemos rehuir las responsabilidades, ya que sabemos que nuestros actos, después del interregno, han de ser oportunamente discutidos en las Cámaras, donde el Gobierno, como es lógico, defenderá su gestión.

Deseamos que el interregno parlamentario no sea largo, procurando, a ser posible, reanudar las sesiones en el mes de Septiembre, mejor que en el siguiente.

Estas manifestaciones las hice ayer a los señores de la minoría republicano-socialista, que tuvieron la bondad de visitarme para darme cuenta de los acuerdos recientemente adoptados.

El Sr. Dato se felicitó de los propósitos que animan al Sr. Blasco Ibáñez, el cual ha desmentido los rumores que respecto a su actitud frente al conflicto internacional, se habían proplado durante los últimos días.

El presidente desconocía, en absoluto, cuanto se refiere a los pasquines lerrouxistas, que ayer fueron colocados, y que la Policía se ocupó de arrancar durante toda la noche anterior.

Nuestra información

Las tormentas.

Pérdidas y desgracias.

GUADALAJARA, 10.—Se reciben noticias de haber descargado una terrible tormenta sobre el término de Tendilla.

El granizo ha arrasado allí las huertas y terrenos de sembradura.

De otros pueblos comunican también noticias desconsoladoras.—Corresponsal.

BADAJOS, 10.—En Zarza Alanjeja descargó una furiosa tormenta, cayendo varias chispas eléctricas.

Una de ellas mató a José Cortés, muchacho de dieciséis años, que estaba guardando cabras.

En Villagonzalo también ha habido tormenta, con daños.

Un rayo mató a Pedro Mendoza y a la caballería que montaba.

VALENCIA DE DON JUAN, 10.—Ha descargado una horrorosa y formidable tormenta, acompañada de piedra, arrasando totalmente los sembrados y causando grandes destrozos en los viñedos.

Los labradores están inconsolables; llevan seis años sin cosecha y esperaban este año una muy abundante.—Corresponsal.

VALLADOLID, 10.—Comunican de Alaejos que ha descargado allí una gran tormenta, causando daños el granizo en los viñedos y arrasando los garbanzales.

En Quintanilla de Arriba una chispa produjo averías en varias casas. En la de Bruno Santos resultó herido gravemente su hijo Darío, de 19 años.—Corresponsal.

ZAMORA, 10.—Ha causado grandes pérdidas la tormenta desencadenada ayer tarde.

En Corrales, uno de los pueblos más florecientes del partido de esta capital, el granizo ha arrasado casi en su totalidad, sembrados y viñedos. Algunas piedras pesaban veinte gramos. La lluvia que siguió a la granizada destruyó algunas casas y arrastró los puentes.

El pueblo ha quedado en la miseria. Las pérdidas ascienden a más de un millón de pesetas.

En Coreles la tormenta causó perjuicios en los viñedos.

De otros pueblos de la provincia se reciben también noticias tristísimas.—Ramón.

Niño muerto.

GUADALAJARA, 11.—Cerca de la estación de Espinosa de Henares, el tren expreso alcanzó a un niño, hijo del guardabarrera, que se escapó de manos de su madre.

Esta no pudo evitar la terrible desgracia. La pobre mujer, que corrió en auxilio de la criatura, se desmayó, presándole las ruedas del convoy sobre un pie, que le magullaron.

Fué conducida al Hospital.—Corresponsal.

San Sebastián.

Un labrador electrocutado.—Un atropello.

SAN SEBASTIAN, 11.—En Iraeta, pueblo de esta provincia, un labrador creyó que se había producido un incendio en una finca próxima a su casa, y salió, a toda prisa, dispuesto a prestar auxilio.

En su precipitación, no advirtió que la causa de los chispazos desprendidos que le hicieron suponer un incendio, era un cable de alta tensión, con el que tropezó, muriendo electrocutado.

El desgraciado labrador se llamaba Ignacio María Egeña.

En el barrio de Loyola, un automóvil atropelló a una niña de corta edad, que resultó con la fractura completa de la pierna derecha y fuertes contusiones en distintas partes del cuerpo. Corresponsal.

De Marruecos.

Manejos contra España.

ALGECIRAS, 11.—Según el testimonio de varios viajeros llegados a esta plaza desde Ceuta, los moros de Buit llegaron a aproximarse hasta cinco metros de distancia de la fortaleza, disparando algunos tiros desde trincheras de moderna construcción, hasta las que llega-

ron por caminos cubiertos, con arreglo a toda la táctica moderna.

Por lo dicho anteriormente, se supone que están dirigidos por personal competente, que no ignora los procedimientos modernos de guerra.

En el caso de confirmarse esta noticia, entrañaría un grave conflicto, por la ingerencia de elementos extraños en la campaña contra España.—Corresponsal.

Villarillo, el matador

SEVILLA, 11.—El 21 del actual se celebrará la vista de la causa instruida al novillero Villarillo, por la única estocada certera que dió en su vida toreril.

Esta fatal estocada produjo la muerte del cocherero Martínez Pastor.

Están citados como peritos los Gallos y Belmonte.

Dúdase que el civil pueda precisar bien el sitio de la «muerte».—Corresponsal.

El Municipio.

La sesión de hoy.

A las once y media, y presidiendo el Sr. Alvarez Arranz, se declaró abierta la sesión, proponiendo el presidente se haga constar en acta el sentimiento por la muerte del señor barón del Castillo de Chirel y se comunique el pésame a la familia, acordándose así por unanimidad.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el Ayuntamiento se dió por enterado de varios asuntos del despacho de oficio, entrándose seguidamente en el orden del día.

Puesto a discusión el dictamen sobre las yacueras, solicitó el Sr. Colomer quedara sobre la mesa hasta la sesión próxima, puesto que ya se sabe oficialmente que a ella asistirá la minoría republicana, acordándose así, después de algunas observaciones de los concejales señores de Miguel, Marcos y Silvela.

Sin

SANATORINA-MATEOS

Rey del mundo como analgésico

Cura calenturas, jaquecas, dolores y estados gripales y nerviosos.

De venta al por mayor: **PEREZ MARTIN Y C.^A**
y principales farmacias y droguerías.

¡Señoras! ¡Caballeros!

PETROLEO GAL no sirve para nada.
PETROLEO GAL no cura ninguna enfermedad del cuero cabelludo.

Locparelbell

cura todas las enfermedades del cuero cabelludo y las del cabello.
Avalos del Campo, demuestra ambas cosas ante los técnicos.

CASA CENTRAL DE LOC-PARELBELL,

Concepción Jerónima, 12, pral.

TELEFONO núm. 5.222.

¿Qué elixir es mejor que el Dens?

---¡Angeles!

Redacción y Administración HUERTAS, 22. España Libre

LETRAS Y ROTULOS

Menedez.--Sucesor de Lago.

Desengaño, 17.--Madrid.

Las pastillas BONALD

Cada día tienen más aceptación las renombradas **pastillas cloro-boro-sódicas BONALD**, distinguido farmacéutico que fué el primero que elaboró dicho preparado.

Curan toda clase de ronqueras, atonías, laringitis, faringitis, anginas y demás estados catarrales de las vías respiratorias.

Su crédito es tan grande, que no sólo las recomiendan los médicos, sino que su fama alcanzó al público, que solicita las **pastillas BONALD**, seguro de obtener la curación.

Curación de la **DIABETES**, por los preparativos de **glucosidina** y de **copalchi** del

DOCTOR BONALD

Se facilitan prospectos explicativos del tratamiento.

Elixir antibacilar.

BONALD

De **Thiocol cinamo-vanadico fosfo-glicérico**

Precio del Frasco 5 pesetas.

Combate las enfeamedades del pecho. Tuberculosis incipientes, catarros bronco-neumónicos, laringo-faríngeos, infecciones gri-
: : : : : pales, palúdicas, etc. : : : : :

De venta en todas las farmacias y en la del autor, Núñez de Arce, 17, Madrid. En Barcelona, Gignas, 5.

Pastillas Poliámicas DEL DOCTOR LLETGET

De venta en todas las farmacias y en la de GAYOSO, Arenal, 2.

De tetraborato disódico, acónito, mentol y cocaína, curan afecciones **CATARRALES** de la faringe, laringe y amígdalas, suprimen el cosquilleo de la **GARGANTA**, curando la **TOS** y la **RONQUERA** en pocas horas. Son de gusto muy agradable y pueden usarse en todas las edades.

EL MEJOR PURGANTE CONOCIDO

Aguas minerales

:: naturales de ::

CARABANA

Depurativas, antibiliosas, antihépticas.

Propietarios: Viuda é hijos de R. J. Chavarri.

SOCIEDAD GENERAL

INDUSTRIA Y COMERCIO

COMPANIA ANONIMA DOMICILIADA EN BILBAO

Capital: 25.000.000 de pesetas.

Fábricas en

VIZCAYA (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Guturribay), OVIEDO (La Monjoya), MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona), MALAGA, CACERES (Aldea-Moret) y LISBOA (Trafaria).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS

Superfosfatos de cal.
Superfosfatos de huesos.
Nitrato de sosa.
Sulfato de amoniaco.
Sales de potasa.
Sosa.

Glicerinas.
Acido nítrico.
Acido sulfúrico corriente.
Acido sulfúrico anhidro.
Acido clorhídrico.

Abonos compuestos y primeras materias para toda clase de cultivos, adecuados á todos los terrenos.

LABORATORIOS

Para el análisis gratuito y completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos.

(Madrid: Villanueva, núm. 11.)

Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de los abonos.

AVISO IMPORTANTE.—Pídase á la Sociedad la «Guía Práctica» para sacar las muestras de las tierras, á fin de que se pueda determinar cuál es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse á **Madrid, Villanueva, 11**, ó al domicilio social.

Dirección telegráfica: **GEINCO**

Servicios de la Compañía Transatlántica.

LINEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor «Infanta Isabel de Borbón» saldrá el 4 de Abril, de Barcelona; el 5, de Málaga, y el 7, de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor «P. de Sarrutegui» saldrá el 16 de Abril, de Bilbao y Santander; el 17, de Gijón; el 18, de Coruña; el 19, de Vigo; el 20, de Lisboa, y el 23, de Cádiz, para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LINEAS A ANTILLAS, MEJICO, NEW YORK Y COSTAFIRME

El vapor «M. Calvo» saldrá el 25 de Abril, de Barcelona; el 28, de Málaga, y el 30, de Cádiz, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor «Alfonso XII» saldrá el 16 de Abril de Bilbao; el 19, de Santander, y el 21, de Coruña, para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana.

El vapor «Montevideo» saldrá el día 10 de Abril de Barcelona; el 11, de Valencia; el 13, de Málaga, y el 15, de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumana, Carupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS

El vapor «Fernando Poo» saldrá el 28 de Abril de Barcelona para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE FERNANDO POO

El vapor «M. L. Villaverde» saldrá el 2 de Abril de Barcelona, con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Obras de Eduardo Barriobero y Herrán.

Novelas

Guerrero y algunos episodios de su vida milagrosa, 3 pesetas.
Vocación, 3 pesetas.
Sincerato el Parásito, 3 pesetas.

Novelas cortas.

El 606.
La Cofradía de los Mirones.
El robo en la joyería de la calle Real.
Adelfa.

Estudios.

Misterio del mundo. (Filosofía del suicidio.)
Cervantes de levita.—*Nuestros libros de Caballería*. (Crítica); una peseta.

Principales traducciones.

Gargantúa, de Rabelais; una peseta.
Roma galante bajo los Césares, de Suetonio; dos pesetas.
La poesía épica y el gusto de los pueblos, de Voltaire; una peseta.
Filosofía del Espíritu, de Hegel (dos tomos); 10 pesetas.

Teatro.

Don Quijote de la Mancha, comedia lírica, con música de D. Teodoro San José; cinco pesetas.
Juerga y doctrina, zarzuela en un acto, con música del mismo autor; una peseta.

Jurídicas.

Defensa de Sancho Alegre, treinta céntimos.
El proceso de Cullera, quince céntimos.

Discurso.

El reverso del discurso de Maura ó la paja en el ojo ajeno, una peseta.

De venta en las principales librerías y en la Administración de este periódico

COMPANIA COLONIAL

Calle Mayor, núm. 18. y Montera, núm. 8.

Chocolates con VAINILLA,
de 1,25, 1,50, 2, 2,75 y 4 pesetas

NUEVA CLASE ESPECIAL, Á PESETAS 1,75
CON CANELA Y SIN ELLA

Almacén de vinos

TEODORO GARCIA

ARTISTAS, 4 (Cuatro Caminos).

TELÉFONO núm. 4.745.

VINOS FINOS DE VALDEPEÑAS, RIOJA Y DE LA TIERRA

SE SIRVE A DOMICILIO

EMILIO REQUEJO

Peletería, Guantería, Artículos de piel, Bisutería, Corsés, Géneros de punto, Artículos para regalo, etc.

Montera, 34.—MADRID

Anisosa

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís. Sustituye con gran ventaja al bicarbonato en todos sus usos. Caja: 0,50 ptas.

Solución Benedicto

de glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL.—Tuberculosis, catarros crónicos, bronquitis y debilidad general.

Frasco: 2,50 pesetas.

DEPÓSITO:

Dr. Benedicto, Bernardo, 41. Madrid.

Venta: Principales farmacias de España.

SEDERIA, LANERIA Y CONFECCIONES

Sucesores de

Juan José Serrano

Montera, 46 y 48

SUCURSAL: Carmen, 21 (frente á la iglesia)

Agencia FARO

Horno de la Mata, 14.—MADRID

Servicio de artistas de todas clases para Teatros, Salones y Conciertos. Formación de Compañías de todas clases. Se garantizan los anticipos.